
數看河套深圳園區發展
園區項目

擁有13個專業化園區，實質推進和落地高端科
創項目超160個

科企人才
聚集440多家科技企業，1.5萬名科研人才

重大平台
含粵港澳大灣區數字經濟研究院等8個重大平
台

研發中心
含蘋果應用研究實驗室等8個世界500強企業
研發中心

數據交易
深圳園區深圳數據交易所截至今年7月完成跨
境交易訂單70餘筆，跨境交易額超1.7億元

上市企業

牽頭建設河套智能化自動化藥物發現中試平台
的晶泰科技，是河套深圳園區本土培育的 「人
工智能＋藥物研發」 獨角獸企業。今年成為香
港交易所首家以其特專科技規則上市的公司

中試平台

今年6月，河套深圳園區10家中試平台集中授
牌，其中4家已建成、6家正在籌備，涵蓋新一
代信息技術、生物醫藥、人工智能等領域

標準認證

截至6月，落戶河套國際性產業與標準組織聚
集區的國際性產業與標準組織，累計推出標準
138項，測試認證237款產品

資料來源：河套深港科技創新合作區深圳園區
發展署

大公報記者 胡永愛深圳報道
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2023年8月，國務院正式印發《河套
深港科技創新合作區深圳園區發展

規劃》（簡稱《河套深圳園區規
劃》）。9月，芨影科技成為位於深圳
園區的香港科學園深圳分園第一批入駐
的香港企業。一年過去，在芨影科技聯
合創始人孟思君看來，這一年以河套深
圳園區為起點， 「走得很順利」 。

主要聚焦於醫學人工智能決策的芨
影科技，在短短一年間，已將市場拓展
到包括深圳在內的內地多地頂級醫院。依
託內地醫療資源，公司不斷探索新的服務
與合作模式。 「《規劃》發布這一年來，各項
政策逐步落地，港人港企受惠頗多。」 入駐河套
合作區的舒糖科技創始人何耀威表示，從公司的
資金到個人的稅負，政策扶持 「對我們的幫助非
常大」 ，高效的辦事速度更堪稱 「河套速度」 。

芨影科技2019年成立後便入駐了香港
科學園，團隊主要從消化道、感染性疾病
等領域研發技術及產品轉化，幫助臨床進
行診療。 「此前，我們也有和內地的醫院
合作研發，但市場沒有鋪開，當我們得知
企業所在的香港科學園深圳分園邀請我們
入駐時，馬上意識到拓展內地市場的機會
到了！」

客戶網絡擴至福建和貴州
「如果沒有深圳公司的話，我們很難

推進新的項目。」 孟思君介紹，醫療人工
智能領域要根據當地患者的數據來進行研
究，落地成果也需要當地的公司來運營。
在這近一年的時間裏，福建省、貴州省多
個市的頂級醫院已經開始使用芨影科技的
設備， 「在深圳的合作醫院，我們不僅為
北上的港人提供基於產品的全周期管理，
還為內地患者提供香港的優質醫療資源，
這些試運營探索對我們初創企業來說很重
要。」

另外，從香港科學園一起入住深圳分
園的生物醫療領域夥伴還有很多，大家不
僅辦公室相鄰，還以河套合作區為起點，
共同攜手開拓內地市場，這樣的生態環境
讓孟思君倍感安心： 「我們都屬於先進醫
療科技，這被真正的臨床接受是需要一個
過程的。但當我們和合作夥伴一起為臨床
提供有效工具時，他們的接受程度很有可
能是1加1等於3的效果，我們推廣起來都會
更容易。」

制度創新 用知產專利申請貸款
2019年，舒糖科技入駐了河套合作區

裏的粵港澳青年創新創業工場，發展至今
何耀威已成為了深圳園區裏的 「老牌」 香

港創業者，一路見證了園區的發展、變
化， 「特別是《河套規劃》發布這一年
來，各項政策逐步落地，港人港企受惠頗
多。」

最近，舒糖科技在原有的無創血糖儀
之外順利研發出了新產品──24小時動態
心電儀。 「去年，舒糖科技進行了一次銀
行貸款。但我們這種小公司是沒有重資產
做擔保的，深圳福田區委與福保街道知道
後，幫助我們利用知識產權專利成功申請
貸款！更可貴的是這次的經驗走通後，我
們今後在其他銀行還能繼續複製。」 何耀
威介紹這類制度上的創新在河套深圳園區
很常見， 「園區對我們的幫助非常大！」

談及未來發展，何耀威認為民營企業
最需要的還是市場的轉化， 「落地市場時
間越短，我們的壓力會越小。目前的市場
環境下，港企自己找市場會更困難，希望
內地政府可以組織我們與一些央企國企進
行對接，利用他們已經積累多年的渠道及
資源，用已開發的產品更快打開內地市
場。」

港科企入駐深圳園區 新品迭出商機不斷
研發AI診療設備 僅一年已獲多間內地醫院採用
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▲河套深港科技創新合作區科創企業忙於研
發實驗。

蘋果落戶深圳園區
投資10億建灣區研發中心

「深圳的優勢得天
獨厚，這裏就是中國的

『硅谷』 ，是我們建設實驗室的 『天選之
地』 。」 蘋果公司首席運營官傑夫．威廉姆斯

在7月底的深圳之行中，探訪了即將投入運營的深
圳應用研究實驗室。今年3月，蘋果公司宣布預計
投入超10億元人民幣在河套深圳園區開設一個新

的應用研究實驗室，發展超過千人的中外高端人才研
發團隊，設立數個對整個中國供應鏈和智能製造有決

定作用的實驗室和聯合研發項目；同時將與本地企業建
立深度合作關係，形成蘋果新產品從設計、研發到中試、
生產的完整產業鏈。該實驗室定位為蘋果公司在河套合作

區設立的大灣區研發中心，主要開展硬件開發、智能製造及本
地供應商的聯合研發業務。
一年來，河套深圳園區持續吸引機器人、自動駕駛、人工智能

等前沿科技領域企業入駐；低空經濟、智能機器人、量子信息等未
來產業孵化在此加速布局。如今，河套深圳園區已集聚440多家科技
企業，其中包括西門子等8個世界500強企業研發中心；落地超160個
高端科創項目；引進16名海內外院士專家和香港5所世界百強高校；
科研人才從最初的4300人增加至如今的超1.5萬人。 南方日報

投資熱土

壯大高端產業 數據跨境流動很關鍵
《河套深圳園區規劃》中明確提出 「深化數據要素

市場化配置改革」 、 「探索形成既能便利數據流動又能
保障安全的機制」 。中國（深圳）綜合開發研究院港澳
及區域發展研究所副所長謝來風表示， 「數據跨境方面

的突破，是河套深圳園區這一年來最讓人驚喜的進步。」 河套深圳
園區聚焦在生命科學、信息科學、材料科學三大重點方向進行產業
布局， 「這些產業要發展，數據是非常重要的科研要素。」

2022年，深圳數據交易所在河套深港科技創新合作區成立。
2023年，深圳數據交易所開設了跨境數據專區，批量上市跨境數據
產品服務；積極引入境外業務產品，為國內企業應用境外數據提供
範例及數據源；率先構建起一套數據出境評估流程和審核機制，促
進跨境數據交易高效流轉。如今，深圳數據交易所吸引了多家來自
香港、馬來西亞、新加坡等地的數據商。

謝來風說，雖然目前跨境數據流通仍然有諸多困難，探索高效
便利安全的數據跨境流動機制、加大建設數據跨境流通基礎設施力
度、加快組織數據跨境流通安全技術攻關等都需要時間來研究與實
現， 「但可以預見未來河套深圳園區在這些產業上獲得科技創新具
極大的可能性。」 大公報記者胡永愛

▲芨影科技是首批入駐河套合作區深圳
園區的香港企業。圖為團隊在開會。
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兩記耳光河套香港園區發展需要提速提效
中國游泳健兒在巴黎奧運會

上表現優異，用實力打了炒作中
國運動員 「服用禁藥」 的美國一
記耳光；世界反興奮劑組織昨日
發表聲明，嚴辭批評美國允許服
用禁藥的運動員參加奧運會，有
關做法違反規則，破壞比賽公
平，等於又摑了美國一巴掌。

美國傳媒、政客近月來瘋狂
炒作所謂中國游泳隊 「服用興奮
劑」 。儘管世界反興奮劑組織作
出澄清，還了中國運動員清白，
但美國一些人繼續無中生有，企
圖污名化中國運動員，並指控世
界 反 興 奮 劑 組 織 幫 中 國 「 隱
瞞」 。忍無可忍之下，世界反興
奮劑組織日前嚴正表示，正就
「誹謗性」 指控對美國反興奮劑

組織採取法律行動，還警告若美
國繼續無理取鬧，可能會面對失
去奧運會主辦權的嚴重後果。世
界反興奮劑組織昨日的聲明，進
一步證實了美國在興奮劑問題上
長期奉行雙重標準。

運 動 員 服 用 禁 藥 一 旦 被 揭
發，將面對嚴重後果，包括取消
成績、褫奪獎牌、追回獎金、長

期及終身禁賽等。但同人不同
命，捲入禁藥風波的美國運動員
每每獲得 「網開一面」 。譬如美
國九枚奧運金牌得主卡爾‧劉易
斯曾承認，儘管在1988年漢城奧運
會前三次檢測均呈陽性，但最終
還是被允許參賽。今年三月和四
月，再有美國田徑選手被檢出陽
性，非但未受罰，反而獲准參與
奧運會。

更可惡的是，美國不僅包庇
自家人，更以削減撥款等手段作
要挾，阻止世界反興奮劑組織公
開事件。處於無奈境地的世界反
興奮劑組織一度屈服，否則會有
更多美國醜聞被曬於陽光下。

美國針對中國運動員除了政
治因素，也因為可憐復可悲的酸
葡萄心理作祟。美國一向自視為
游泳強國，見不得別國運動員斬
金奪銀，尤其接受不了中國選手
超過自己。一再炒作 「禁藥」 話
題，其實是心理戰，是騷擾戰
術。但美國隊在巴黎奧運會上表
現遜色，證明靠抹黑別人非但幫
不到自己，反而暴露了賊喊捉賊
的嘴臉，自取其辱。

昨日，《河套深港科技創新合作區
深圳園區發展規劃》（簡稱《河套深圳
園區規劃》）發布一周年之際，華潤生
命健康研究院等3家國際科技創新機構
在河套深圳園區集中揭牌，這標誌着河
套深圳園區過去一年在制度創新、科技
創新方面已取得重要突破，匯聚了一批
優秀科創企業和高端人才，形成了良好
的創新生態和協同效應，這也提醒香港
方面要加快推進河套香港園區的建設步
伐。

粵港澳大灣區是國家主席習近平親
自謀劃、親自部署、親自推動的重大國
家發展戰略，有關規劃綱要明確提出支
持落馬洲河套區共同打造深港科技創新
合作區。去年8月8日，國務院發布《
河套深圳園區規劃》，為河套深圳園區
發展按下 「加速鍵」 。

短短一年之間，河套深圳園區在制
度創新、空間建設、產業發展、配套服
務方面不斷取得進展，包括落地實施
「雙15」 稅收優惠政策；在全國率先實

施 「科匯通」 試點；完成大灣區首個以
科創企業知識產權為金融標的深港跨境
知識產權證券化項目；出台選題徵集
制、團隊揭榜制度等創新機制，推進全
面接軌國際科研管理體制機制，可謂碩

果纍纍。三大國際科創機構昨日集中掛
牌，聚焦生命健康、人工智能等領域，
涵蓋央企、高校、龍頭企業聯合發起的
研究研發機構、技術創新中心和產業轉
化平台，更是意義非凡。

值得一提的是，河套深圳園區推出
不少惠港措施。河套深圳香港科學園深
圳分園去年9月開園，目前已引入50多
家香港優秀科創機構、企業；香港5所
世界百強院校的13個重點科研項目已在
河套深圳園區落地開花；去年10月，河
套合作區深港跨境巴士專線正式開通，
實現深圳園區和香港園區的無縫鏈接；
今年2月，明確對在深圳園區工作的香
港居民免徵超過香港稅負的個人所得
稅；8月初，正式啟用一號通道新旅檢
廳，河套深港跨境巴士直通往返深港，
科研人員進出一線更加便利。

河套深圳園區大變樣，體現了科技
創新和制度創新的 「雙輪驅動」 ，彰顯
了只爭朝夕的深圳速度，更離不開中央
的大力支持和戰略謀劃。中共二十屆三
中全會提出，要進一步深化科技體制改
革，深化粵港澳大灣區合作，強化規則
銜接、機制對接。可以說，橫跨深港、
面積不大的河套創新合作區，不僅是新
質生產力的代表，大灣區發展的引擎，

更是推進國家高質量發展的示範地。
在河套深圳園區以高水平、高質

量、高標準加快建設的同時，河套香港
園區建設也取得不俗的進展。今年4月
份，與全球各地的9個經濟體約60家企
業、科技企業及院校簽署了合作備忘
錄。但毋庸諱言，香港園區在建設速
度、發展規模、引入企業和人才規模等
方面，與深圳園區不可同日而言，與市
民的期望也有相當大落差。

「一國兩制」 下的香港擁有獨特優
勢，中央對香港寄予殷切期望。三中全
會圍繞中國式現代化建設作出一系列安
排部署，對香港的角色有了更清晰界
定，包括支持香港打造國際高端人才集
聚高地，健全香港在國家對外開放中更
好發揮作用機制等。近來香港社會學習
貫徹習主席給祖籍寧波香港企業家的重
要回信精神，傳承愛國心、桑梓情，關
鍵是 「三結合」 ，並落實到行動中。

行政長官李家超正就下一份施政報
告進行諮詢。各界期待，特區政府在未
來施政藍圖中銳意改革，就進一步發展
新質生產力、加快河套香港園區建設提
出更具體、更切實可行的規劃，這是加
快香港經濟轉型之必需，也是為國家高
質量發展貢獻香港力量之責任所在。
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